

АКАДЕМИЯ НАУК РЕСПУБЛИКИ ТАТАРСТАН  
МАРИЙСКИЙ ГОСУДАРСТВЕННЫЙ УНИВЕРСИТЕТ

ПОВОЛЖСКАЯ  
АРХЕОЛОГИЯ

**№ 3 (5)**

**2013**

**Главный редактор**

Член-корреспондент АН РТ Ф.Ш. Хузин

**Заместители главного редактора:**

доктор исторических наук А.Г. Ситдиков

доктор исторических наук Ю.А. Зеленев

Ответственный секретарь — кандидат ветеринарных наук Г.Ш. Асылгараева

**Редакционный совет:****Р.С. Хакимов** — вице-президент АН РТ (Казань, Россия) (председатель)**Х.А. Амирханов** — член-корреспондент РАН, доктор исторических наук, профессор (Махачкала, Россия)**И. Бальдауф** — доктор наук, профессор (Берлин, Германия)**П. Георгиев** — доктор наук, доцент (Шумен, Болгария)**Е.П. Казаков** — доктор исторических наук (Казань, Россия)**Н.Н. Крадин** — член-корреспондент РАН, доктор исторических наук, профессор (Владивосток, Россия)**А. Тюрк** — PhD (Будапешт, Венгрия)**И. Фодор** — доктор исторических наук, профессор (Будапешт, Венгрия)**В.Л. Янин** — академик РАН, доктор исторических наук профессор (Москва, Россия)**Редакционная коллегия:****А.А. Выборнов** — доктор исторических наук, профессор (Самара, Россия)**М.Ш. Галимова** — кандидат исторических наук (Казань, Россия)**Р.Д. Голдина** — доктор исторических наук, профессор (Ижевск, Россия)**И.Л. Измайлов** — кандидат исторических наук (Казань, Россия)**С.В. Кузьминых** — кандидат исторических наук (Москва, Россия)**А.Е. Леонтьев** — доктор исторических наук (Москва, Россия)**Т.Б. Никитина** — доктор исторических наук (Йошкар-Ола, Россия)**Адрес редакции:**

420012 г. Казань, ул. Бутлерова, 30

Телефон: (843) 236-55-42

E-mail: [arch.pov@mail.ru](mailto:arch.pov@mail.ru)<http://archaeologie.pro>

Индекс 31965, каталог «ПОЧТА РОССИИ»

Выходит 4 раза в год

© ГБУ «Институт истории им. Ш. Марджани Академии наук Республики Татарстан», 2013

© ФГБОУ ВО «Марийский государственный университет», 2013

© Редколлеги журнала «Поволжская археология», 2013

**Editor-in-Chief:**

Corresponding Member of the Tatarstan Academy of Sciences **F.Sh. Khuzin**

**Deputy Chief Editors:**

Doctor of Historical Sciences **A.G. Sitdikov**

Doctor of Historical Sciences **Yu.A. Zeleneev**

Executive Secretary — Candidate of Veterinary Sciences **G.Sh. Asylgaraeva**

**Executive Editors:**

**R.S. Khakimov** — Vice-Chairman of the Tatarstan Academy of Sciences (Institute of History named after Shigabuddin Mardzhani, Tatarstan Academy of Sciences, Kazan, Russian Federation) (chairman)

**Kh.A. Amirkhanov** — Doctor of Historical Sciences, Professor, Corresponding Member of the Russian Academy of Sciences (Dagestan Regional Center of the Russian Academy of Sciences, Makhachkala, Russian Federation)

**I. Baldauf** — Doctor Habilitat, Professor (Humboldt-Universität zu Berlin, Berlin, Germany)

**P. Georgiev** — Doctor of Historical Sciences (National Archeological Institute with Museum, Bulgarian Academy of Sciences, Shumen Branch, Shumen, Bulgaria)

**E. P. Kazakov** — Doctor of Historical Sciences (Institute of History named after Shigabuddin Mardzhani, Tatarstan Academy of Sciences, Kazan, Russian Federation)

**N.N. Kradin** — Doctor of Historical Sciences, Corresponding Member of the Russian Academy of Sciences (Institute of History, Archaeology and Ethnology, Far East Branch of the Russian Academy of Sciences, Vladivostok, Russian Federation)

**A. Türk** — PhD (Institute of History, Research Centre for the Humanities, Hungarian Academy of Sciences, Budapest, Hungary)

**I. Fodor** — Doctor (Hungarian National Museum, Budapest, Hungary)

**V.L. Yanin** — Doctor of Historical Sciences, Professor, Academician of the Russian Academy of Sciences (Moscow, Russian Federation)

**Editorial Board:**

**A.A. Vybornov** — Doctor of Historical Sciences, Professor (Samara State Academy of Social Sciences and Humanities, Samara, Russian Federation)

**M.Sh. Galimova** — Candidate of Historical Sciences (Institute of History named after Shigabuddin Mardzhani, Tatarstan Academy of Sciences, Kazan, Russian Federation)

**R.D. Goldina** — Doctor of Historical Sciences, Professor (Udmurt State University, Izhevsk, Russian Federation)

**I.L. Izmaylov** — Candidate of Historical Sciences (Institute of History named after Shigabuddin Mardzhani, Tatarstan Academy of Sciences, Kazan, Russian Federation)

**S.V. Kuz'minykh** — Candidate of Historical Sciences (Institute of Archaeology of the Russian Academy of Sciences, Moscow, Russian Federation)

**A. E. Leont'ev** — Doctor of Historical Sciences (Institute of Archaeology of the Russian Academy of Sciences, Moscow, Russian Federation)

**T.B. Nikitina** — Doctor of Historical Sciences (V. M. Vasilyev Mari Research Institute of Language, Literature and History, Yoshkar-Ola, Russian Federation)

**Editorial Office Address:**

Butlerov St., 30, Kazan, 420012, Republic of Tatarstan, Russian Federation

**Telephone:** (843) 236-55-42

**E-mail:** [arch.pov@mail.ru](mailto:arch.pov@mail.ru)

**http://archaeologic.pro**

© Institute of History named after Shigabuddin Mardzhani, Tatarstan Academy of Sciences, 2013

© Mari State University, 2013

© "Povolzhskaya Arkheologiya" Editorial Board of Journal, 2013

СОДЕРЖАНИЕ

*Асылгараева Г.Ш.* К юбилею А.Г. Петренко (1933–2010) .....7

---

Статьи

*Стёганцев М.А.* Определение соотношения видов животных  
в стаде доклассовых обществ .....9

*Подобед В.А., Усачук А.Н., Цимиданов В.В.* Зубы человека  
в обрядах племен Поволжья эпохи бронзы .....56

*Хомутова Т.Э., Демкина Т.С., Каширская Н.Н., Демкин В.А.*  
Состояние микробных сообществ палеопочв солонцового  
комплекса Северных Ергеней как индикатор увлаженности  
климата в среднесарматское время (I в. н.э.) .....79

*Яворская Л.В.* Специфика заполнения культурных слоев  
и динамика мясного потребления в городе Болгар  
(по археозоологическим материалам раскопа CLXXIX) .....91

*Асылгараева Г.Ш.* Исследования остеологических  
материалов Нижегородского кремля .....103

*Аськеев И.В., Галимова Д.Н., Аськеев О.В.* Птицы Среднего Поволжья  
в V–XVIII вв. н.э. (по материалам археологических раскопок) .....116

*Комаров С.Г., Васильев С.В.* Краниологические особенности  
населения города Костромы XIII–XIV веков .....145

*Рахматуллин Н.Р.* Построение ушной раковины  
при пластической реконструкции лица по черепу .....155

*Беговатов Е.А., Лебедев В.П., Храмченкова Р.Х.*  
Химический состав серебряных монет X века  
I Семеновского селища (Республика Татарстан) .....169

---

Публикации

*Кутуков Д.В., Пантелеев С.А.* Исследования булгарских захоронений  
домонгольского времени на территории Астраханской области .....175

*Губайдуллин А.М.* Исследования в центральной части  
Болгарского городища («дом ремесленника») .....191

### Критика и библиография

*Ставицкий В.В.* Рец. на: Моргунова Н.Л. Энеолит Волго-Уральского междуречья (Оренбург, 2011. 220 с.) .....200

---

### Хроника

*Ситдииков А.Г., Харитонович В.А.*  
К юбилею ученого: Н.Ф. Калинин (1888–1959) .....209

*Набиуллин Н.Г.* Исследователь средневекового города Джукетау (к 85-летию Т.А. Хлебниковой) .....213

*Кузнецова Л.В.* К юбилею ученого: Н.П. Салугина .....220

*Герасимова М.М.* Сергею Владимировичу Васильеву – 50! .....228

*Галимова М.Ш.* Третья Всероссийская научная конференция «Динамика современных экосистем в голоцене» .....234

Список сокращений .....239

Правила для авторов .....241

CONTENTS

*Asylgaraeva G.Sh.* Toward the jubilee of A.G. Petrenko (1933–2010) .....7

---

Articles

*Stegantsev M.A.* Determining the ratio of animal species  
in the herd of pre-class societies .....9

*Podobed V.A., Usachuk A.N., Tsimidanov V.V.* Human teeth in the rites  
of the Volga tribes during the Bronze Age .....56

*Khomutova T.E., Demkina T.S., Kashirskaya N.N., Demkin V.A.*  
The state of microbial communities in paleosoils of the solonetz assemblage  
on the Northern Yergeni upland as indicator of climate humidity  
within the middle sarmatuan time-window (I c. AD) .....79

*Yavorskaya L.V.* A specificity of filling-up the cultural layers and  
dynamics of meat consumption in the town Bulgar (according to  
archaeozoological material of excavation trench CLXXIX) .....91

*Asylgaraeva G.Sh.* Investigation osteologic materials  
of Nizhny Novgorod kremlin .....103

*Askeyev I.V., Galimova D.N., Askeyev O.V.* Birds of the Middle  
Volga region during the V–XVIII centuries AD  
(according to archaeological excavations) .....116

*Komarov S.G., Vasilyev S.V.* Craniological features of the citizens  
of Kostroma in the XIII–XIV centuries .....145

*Rakhmatullin N.R.* Construction of the auricle in the course  
of plastic reconstructing a face from the cranium .....155

*Begovatov E.A., Lebedev V.P., Khramchenkova R.Kh.*  
Chemical composition of coins complex of the X century  
from the I Semenov settlement (Tatarstan Republic) .....169

---

Publications

*Kutukov D.V., Panteleev S.A.* Investigation of the Bulgarian burials  
of pre-Mongolian times in the territory of Astrakhan Region .....175

*Gubaydullin A.M.* Researches in the central part of the Bulgar ancient  
hill-fort settlement («House of the craftsman») .....191

### Critique and Bibliography

*Stavitsky V.V.* Review of the book: Morgunova N.L. Eneolit  
Volgo-Ural'skogo mezhdurech'ya [The Eneolithic  
of the Volga-Urals interstream area] (Orenburg, 2011. 220 p.) .....200

---

### Chronicle

*Sitdikov A.G., Kharitonovich V.A.*  
Toward the jubilee of scientist: N.F. Kalinin (1888–1959) .....209

*Nabiullin N.G.* The researcher the medieval town Dzhuketau  
(the 85<sup>th</sup> anniversary of T.A. Khlebnikova) .....213

*Kuznetsova L.V.* Toward the jubilee of scientist: N.P. Salugina .....220

*Gerasimova M.M.* Sergey Vladimirovich Vasilyev is 50 years old! .....228

*Galimova M.Sh.* The Third All-Russian Scientific Conference  
«The dynamics of modern ecosystems in the Holocene» .....234

List of abbreviations .....239

Rules for authors .....241

УДК 06.091:902

### К ЮБИЛЕЮ УЧЕНОГО: Н.П. САЛУГИНА

© 2013 г. Л.В. Кузнецова

Статья посвящена научной биографии известного специалиста в области исследований древнего гончарного производства, кандидата исторических наук Натальи Петровны Салугиной, в связи с ее 60-летним юбилеем. Выбор своей основной темы исследований Н.П. Салугина сделала под влиянием А.А. Бобринского. Она является автором 4 монографий и более 30 статей, касающихся анализа гончарных комплексов эпохи бронзы, раннего железа и раннего средневековья в Волго-Уральском регионе. В настоящее время Н.П. Салугина руководит уникальной Самарской экспедицией по экспериментальному изучению древнего гончарства, где





совместно с И.Н. Васильевой уже более двадцати лет проводит научно-методические занятия с молодыми учеными.

**Ключевые слова:** Поволжье, Самара, Н.П. Салугина, древнее гончарное производство, экспериментальные исследования.

В 2013 году празднует свой юбилей Наталья Петровна Салугина. Это имя хорошо и давно известно в археологической среде. Для знающих ее личностные качества коллег это – человек, сочетающий в себе обаяние и надежность, глубокие знания и талант организатора.

Наталья Петровна родилась 9 сентября 1953 г. в г. Октябрьске Куйбышевской обл. Она была младшей из трех сестер и выделялась в семье незаурядными способностями и тягой к знаниям, училась легко и с удовольствием. Поэтому после успешного окончания школы путь лежал на исторический факультет Куйбышевского государственного университета.

Можно сказать, что научная биография Натальи началась со студенческой скамьи. С первого года обучения на историческом факультете госуниверситета она избрала археологию своей будущей специальностью и принимала самое активное участие в работе студенческого археологического кружка. Темой для научной работы Н.П. Салугина выбрала мало изученную именковскую культуру. За годы студенчества она настойчиво изучила архивные и литературные источники по теме и сама принимала участие в раскопках археологических поселений именковской культуры на территории области. Результаты исследований ложились в написание докладов, которые с успехом обсуждались на УПАСКАх – Урало-Поволжских археологических студенческих конференциях, которые ежегодно проходили в Урало-Поволжском реги-

оне. УПАСКИ были отличной школой ведения научных дискуссий, позволяли знакомиться с новейшими материалами раскопок, общаться с корифеями науки и налаживать контакты с молодыми коллегами-студентами – будущими специалистами-археологами. Поэтому и защита дипломной работы на материалах именковских памятников не представляла для Н.П. Салугиной трудности и получила отличную оценку со стороны аттестационной комиссии.

За годы обучения в университете Наталья прошла большую школу полевой археологии. Буквально после второго года обучения она начала получать Открытые листы на право разведок археологических памятников на территории области. Г.И. Матвеева – ведущий археолог и научный руководитель университетской археологической школы, особо выделяла Наталью Петровну. Она ценила ее не только за деловые и организационные качества, но и испытывала к ней человеческую симпатию. Наталья неизменно являлась первым помощником Галины Ивановны в экспедициях, выполняя роль ее заместителя при проведении полевых археологических практик студентов исторического факультета университета.

После окончания вуза в 1976 г. Н.П. Салугина была распределена в археологическую хоздоговорную лабораторию госуниверситета. Это время продолжения студенчества в кругу единомышленников – костяк лаборатории составляли бывшие соратники по студенческому археологическому

кружку. Все были молодыми и творческими, а впереди открывалась широкая перспектива выбора своего пути в науке.

Г.И. Матвеева ориентировала своих молодых сотрудников не останавливаться на достигнутом, расти профессионально дальше. После ее шуточной угрозы – «уволью, если не сдадите экзамены» – Наталья Петровна в числе других сотрудников археологической лаборатории сдала кандидатские минимумы – экзамены по философии и иностранному языку. А вскоре выяснилось, что экзамены оказались очень кстати. Открылась возможность обучения в очной аспирантуре Института археологии Академии наук СССР в Москве.

В 1978 г. вышла книга А.А. Бобринского «Гончарство Восточной Европы», которая вызвала интерес среди сотрудников университетской лаборатории, занимающихся археологическими культурами, где преобладали керамические комплексы. Новая авторская методика позволяла углубить знания о самом массовом археологическом материале – керамике и получить информацию о процессе и способах ее изготовления, выявить закономерности, которые не мог дать типологический метод исследования.

В начале 1980-х годов Н.П. Салугина сделала свой выбор в пользу изучения технологии древнего гончарства и вскоре стала аспиранткой лаборатории «Истории керамики» Института археологии АН СССР (ныне РАН). Под руководством доктора исторических наук А.А. Бобринского Н.П. прошла обучение в аспирантуре Института археологии АН СССР и в 1987 г. успешно защитила кандидатскую диссертацию на тему «Технология гончарства

населения Среднего Поволжья в эпоху раннего средневековья (по материалам именниковской культуры)».

Дальнейшая научная биография Натальи Петровны, за исключением эпизода работы в Институте истории и археологии Уральского отделения РАН, связана с Самарой. Многие годы Н.П. Салугина работала в Институте истории и археологии Среднего Поволжья. Здесь окончательно определилась научная специализация Натальи Петровны – она стала специалистом по изучению гончарного производства в эпоху бронзового века. К концу восьмидесятых годов самарские университетские археологические центры – лаборатории располагали огромным количеством керамического материала из раскопок курганных могильников и поселений эпохи бронзы, которые ждали своего исследователя в лице Н.П. Салугиной.

Параллельно с научной работой раскрылся еще один из талантов Натальи – педагогический. В Центре детского и юношеского творчества она многие годы вела археологический кружок. Теоретические знания у Натальи Петровны перемежались с практическими, летом для школьников обязательными были выезды в археологические экспедиции. В учебное время Н.П. Салугина прививала у ребят интерес к научным исследованиям, неустанно готовила их к районным и городским олимпиадам. Многие выпускники ее археологического кружка связали свою судьбу с историей, продолжив образование в вузах области.

Особую роль в биографии Натальи Петровны занимает организация и научно-методическая работа со студентами, аспирантами и молодыми спе-

циалистами Самарской экспедиции по экспериментальному изучению древнего гончарства. Является руководителем Самарской экспедиции по экспериментальному изучению древнего гончарства.

На протяжении более двадцати лет Н.П. Салугина совместно с И.Н. Васильевой проводит научные полевые лаборатории под Самарой, где молодые ученые имеют возможность пройти полный цикл по изготовлению глиняной посуды, ее обжигу в разных условиях: костровых ямах и печах, а затем, изучив ее под бинокулярным микроскопом, провести сравнительный анализ экспериментального образца с древней керамикой из археологических раскопов. Не будет преувеличением сказать, что Экспериментальная керамическая экспедиция – единственная в России – знаменита так же, как и ее лидеры Н.П. Салугина и И.Н. Васильева, не только в России, но и за рубежом.

Результаты научно-экспериментальной работы Н.П. Салугиной находят выражение в научных докладах на конференциях и семинарах, статьях и книгах. Она автор более 50 научных работ.

Новая страница биографии Н.П. Салугиной связана также с пре-

подавательской деятельностью. С 2008 г. она – доцент кафедры теории и истории культуры Самарской государственной академии культуры и искусств. Она преподает студентам академии следующие дисциплины: «Археология»; «Историко-культурное краеведение»; «Самарское краеведение»; «Этническая история народов Поволжья и Приуралья»; «Культура региона»; «Культурная антропология»; «Музееведение»; «Монастыри Самарского края». Она требовательный наставник, не жалеющий сил и внимания для своих дипломников.

Наталья Петровна пользуется безусловным авторитетом среди коллег. Принципиальность и чувство справедливости, доброжелательность и добросовестность – вот те качества, которые всегда делали ее неформальным лидером. Поэтому закономерно, что она с явным преимуществом дважды избиралась коллегами председателем общественной организации «Самарское археологическое общество».

От имени всех друзей и коллег, учеников и археологов-любителей поздравляем Наталью Петровну с очередным юбилеем, желаем сил и здоровья продолжать творческую научную и педагогическую деятельность многие и многие годы.

### СПИСОК ОСНОВНЫХ ПУБЛИКАЦИЙ Н.П. САЛУГИНОЙ

1. Памятники славкинского типа в Куйбышевской области // Древние и средневековые культуры Поволжья. – Куйбышев, 1981. (Соавт.: С.А. Агапов, В.И. Пестрикова).
2. О некоторых чертах гончарной технологии племен именьковской культуры // Древности Среднего Поволжья. – Куйбышев, 1985.
3. Технология производства керамики западной группы именьковской культуры // Хозяйство и культура доклассовых и раннеклассовых обществ: Тез. докл. III конференции молодых ученых ИА АН СССР / КСИА. – № 87. – М., 1986.
4. Технология изготовления керамики на городище Лбище // Культуры Восточной Европы I тысячелетия н.э. – Куйбышев, 1986.
5. Технология гончарства населения Среднего Поволжья в эпоху раннего средневековья (по материалам именьковской культуры). Автореф. дис... канд. ист. наук. – М., 1987.

6. Некоторые итоги изучения керамики именьковской культуры // Задачи советской археологии в свете решений XXVII съезда КПСС: Тез. докл. – М., 1987.

7. Некоторые вопросы истории именьковских племен в свете данных технико-технологического анализа керамики // Проблемы изучения археологической керамики. – Куйбышев, 1988.

8. История населения городища Лбище в свете данных технико-технологического анализа керамики // Технический и социальный прогресс в эпоху первобытно-общинного строя: Тез. докл. – Свердловск, 1989.

9. Роль эксперимента в изучении древнего гончарства // Керамика как исторический источник: Тез. докл. – Свердловск; Куйбышев, 1991. (Соавт.: И.Н. Васильева).

10. О составлении программы экспериментального изучения формовочных масс // Керамика как исторический источник: Тез. докл. – Свердловск; Куйбышев, 1991. (Соавт.: И.Н. Васильева).

11. Технологический анализ керамики из памятников раннего и среднего бронзового века Оренбуржья // Археологические культуры и культурно-исторические общности Большого Урала (Тез. докл. XII УАС). – Екатеринбург, 1993.

12. Древнее гончарство: экспериментальное изучение // Природа. – 1993. – № 2. (Соавт.: И.Н. Васильева, Ю.Б. Цетлин).

13. Технологическое исследование керамики Потаповского могильника // Потаповский курганный могильник индоиранских племен на Волге. – Самара, 1994.

14. Раковина в составе древней керамики // Международная конференция по применению методов естественных наук в археологии: Тез. докл. – СПб., 1994.

15. Технология изготовления керамики именьковской культуры с Междуреченского городища // Краеведческие записки. – Вып. VII. – Самара, 1995.

16. Не боги горшки обжигают. – Самара, 1997. (Соавт.: И.Н. Васильева).

17. Великое переселение // Сергиевский район. Древность и средневековье. Археологические очерки. – Самара, 1997.

18. Эксперимент как ключ к тайнам древнего гончарства // Этнос и культура: ЭКА «Поволжье». – Самара, 1997.

19. Проблемы и задачи изучения древнего гончарства Поволжья // Проблемы взаимодействия природы и человека в Среднем Поволжье (Методы, задачи, перспективы). – Самара, 1997. (Соавт.: И.Н. Васильева).

20. Гончарное производство населения Северного Прикаспия в эпоху ранней бронзы // Вопросы археологии Урала и Поволжья. К 30-летию Средневожской археологической экспедиции. – Вып. 1. – Самара, 1999.

21. Работы экспедиции по экспериментальному изучению древнего гончарства // Вопросы археологии Урала и Поволжья. К 30-летию Средневожской археологической экспедиции. – Самара, 1999.

22. Керамика Белозерского I селища // Вопросы археологии Урала и Поволжья. К 30-летию Средневожской археологической экспедиции. – Самара, 1999. (Соавт.: Ю.И. Колев).

23. Технологический анализ керамики из памятников раннего бронзового века Южного Приуралья // Археологические памятники Оренбуржья. – Вып. III. – Оренбург, 1999.

24. Экспериментальный метод в области изучения древнего гончарства // Актуальные проблемы изучения древнего гончарства (коллективная монография). – Самара, 1999. (Соавт.: И.Н. Васильева).

25. Результаты технологического анализа керамики оседлых племен Самарского Поволжья в раннем железном веке и раннем средневековье // История Самарского По-

волжья с древнейших времен до наших дней. Ранний железный век и средневековье. – М., 2000.

26. III Кашпирский одиночный курган // Вопросы археологии Поволжья. – Вып. 3. – Самара, 2003. (Соавт.: И.Н. Васильева, Е.В. Козин, Л.С. Кулакова).

27. Технология изготовления керамики ямной культуры с территории Самарского Поволжья // Вопросы археологии Поволжья. – Вып. 4. – Самара, 2006.

28. Исследование курганов эпохи бронзы у пос. Подлесный на р. Самаре // Вопросы археологии Поволжья. – Вып. 4. – Самара, 2006. (Соавт.: П.П. Барынкин, В.Н. Зудина, А.И. Крамарев, В.А. Цибин, А.А. Хохлов).

29. К проблеме формирования гончарства населения среднего бронзового века Волго-Уралья // Археологические памятники Оренбуржья. – Вып. VIII. – Оренбург, 2007.

30. Поселение Сачково озеро // Актуальные проблемы археологии Урала и Поволжья. – Самара, 2008. (Соавт.: И.Н. Васильева, Е.В. Козин, Л.С. Кулакова).

31. Некоторые итоги изучения древнего и средневекового гончарства в Самарском Поволжье. 40 лет Средневолжской археологической экспедиции: Краеведческие записки. – Вып. XV. – Самара, 2010. (Соавт.: И.Н. Васильева).

#### **Информация об авторе:**

**Кузнецова Людмила Валентиновна**, кандидат исторических наук, директор, Государственное бюджетное учреждение «Самарский областной историко-краеведческий музей им. П.В.Алабина» (г. Самара, Россия); lvk@alabin.ru

### **TOWARD THE JUBILEE OF SCIENTIST: N.P. SALUGINA**

**L.V. Kuznetsova**

The article is devoted to the scientific biography of Natalia Petrovna Salugina, Candidate of Historical Sciences, a renowned expert in the field of ancient pottery production, in connection with her 60th birth anniversary. In the choice of her principal research theme N. P. Salugina was influenced by A. A. Bobrinsky. She has authored 4 monographs and over 30 articles devoted to the analysis of pottery assemblages in the Volga-Ural region referring to the Bronze Age, the Early Iron Age, and the Early Middle Ages. Currently, N. P. Salugina heads the unique Samara experimental expedition for the study of ancient pottery, where, in concert with I. N. Vasilyeva, she has conducted scientific and methodological training of young researchers for over twenty years.

Keywords: archaeology, the Volga river region, Samara, N. P. Salugina, ancient pottery, experimental studies.

#### **LIST OF N.P. SALUGINA MAIN PUBLICATIONS**

1. Pamyatniki slavkinskogo tipa v Kuybyshevskoy oblasti [Monuments of Slavkino type in Kuybyshev Oblast]. In: *Drevnie i srednekovye kul'tury Povolzh'ya* [Ancient and Medieval Cultures in the Volga Region]. Kuybyshev, 1981. (Joint authors: S.A. Agapov, V.I. Pestrikova).

2. O nekotorykh chertakh goncharnoy tekhnologii plemen imen'kovskoy kul'tury [Concerning some features of pottery technology of the Imenkovo culture tribes]. In: *Drevnosti Srednego Povolzh'ya* [Antiquities of the Middle Volga Region]. Kuybyshev, 1985.

3. Tekhnologiya proizvodstva keramiki zapadnoy gruppy imen'kovskoy kul'tury [Technology of ceramic ware manufacture by the western group of the Imenkovo culture]. In: *Khozyaystvo i kul'tura doklassovykh i ranneklassovykh obshchestv: Tez. dokl. III konf. molodykh uchenykh IA AN SSSR* [Economy and culture of pre-class and early-class societies: Abstracts of papers Conference III for young scientists of Institute of Archaeology of the Academy of Sciences of the USSR] / *KSIА* [Brief Communications by Institute of Archaeology]. Moscow, 1986, no 87.

4. Tekhnologiya izgotovleniya keramiki na gorodishche Lbishche [Technology of ceramic ware manufacture at the Lbishe settlement]. In: *Kul'tury Vostochnoy Evropy I tysyacheletiya n.e.* [Cultures of Eastern Europe during the I Millennium A.D.]. Kuybyshev, 1986.

5. Tekhnologiya goncharstva naseleniya Srednego Povolzh'ya v epokhu rannego srednevekov'ya (po materialam imen'kovskoy kul'tury) [Pottery technology of the population of the Middle Volga region in the Early Medieval Age (according to the materials of the Imenkovo culture)]. Avtoref. dis. ... kand. ist. nauk [The author's abstract of Ph.D. (History) thesis]. Moscow, 1987.

6. Nekotorye itogi izucheniya keramiki imen'kovskoy kul'tury [Some results of study the Imenkovo culture ceramic ware]. In: *Zadachi sovetskoj arkheologii v svete resheniy XXVII s'ezda KPSS: Tez. dokl.* [Tasks of Soviet archaeology in the light of decisions of the XXVII of Communist Party Congress: Abstracts of papers]. Moscow, 1987.

7. Nekotorye voprosy istorii imen'kovskikh plemen v svete dannykh tekhniko-tekhnologicheskogo analiza keramiki [Some issues of the Imenkovo tribes history in the light of data on ceramic ware technical and technological analysis]. In: *Problemy izucheniya arkheologicheskoy keramiki* [Problems of Study an Archaeological Ceramic Ware]. Kuybyshev, 1988.

8. Istoriya naseleniya gorodishcha Lbishche v svete dannykh tekhniko-tekhnologicheskogo analiza keramiki [The history of the Lbishe hill-fort population in the light of data on ceramic ware technical and technological analysis]. In: *Tekhnicheskij i sotsial'nyj progress v epokhu pervobytno-obshchinnogo stroya: Tez. dokl.* [Technical and social progress during the primitive communal system epoch: Abstracts of papers]. Sverdlovsk, 1989.

9. Rol' eksperimenta v izuchenii drevnego goncharstva [A role of experiment in the Ancient pottery study]. In: *Keramika kak istoricheskij istochnik: Tez. dokl.* [Ceramic ware as a historical source: Abstracts of papers]. Sverdlovsk, Kuybyshev, 1991. (Joint author: I.N. Vasil'eva).

10. O sostavlenii programmy eksperimental'nogo izucheniya formovochnykh mass [Concerning formation the program of experimental study of moulding compositions]. In: *Keramika kak istoricheskij istochnik: Tez. dokl.* [Ceramic ware as a historical source: Abstracts of papers]. Sverdlovsk; Kuybyshev, 1991. (Joint author: I.N. Vasil'eva).

11. Tekhnologicheskij analiz keramiki iz pamyatnikov rannego i srednego bronzovogo veka Orenburzh'ya [Technological analysis of ceramic ware from sites of the Early and Middle Bronze Age of Orenburg region]. In: *Arkheologicheskie kul'tury i kul'turno-istoricheskie obshchnosti Bol'shogo Urala (Tez. dokl. XII UAS)* [Archaeological cultures and cultural and historic communities of the Great Urals (Abstracts of papers of the XII Urals Archaeological Congress)]. Yekaterinburg, 1993.

12. Drevnee goncharstvo: eksperimental'noe izuchenie [Ancient pottery: experimental study]. In: *Priroda* [Nature], 1993, no 2. (Joint authors: I.N. Vasil'eva, Yu.B. Tsetlin).

13. Tekhnologicheskoe issledovanie keramiki Potapovskogo mogil'nika [Technological investigation of ceramic ware of the Potapovo burial ground]. In: *Potapovskij kurgannyj mogil'nik indoiranskikh plemen na Volge* [The Potapovo mound burial ground of Indo-Iranian tribes in the Volga region]. Samara, 1994.

14. Rakovina v sostave drevney keramiki [The shell within ancient ceramic formulation]. In: *Mezhdunarodnaya konferentsiya po primeneniyu metodov estestvennykh nauk v arkheologii: Tez. dokl.* [International Conference on Methods of Natural Sciences Application in Archaeology: Abstracts of papers]. Saint Petersburg, 1994.

15. Tekhnologiya izgotovleniya keramiki imen'kovskoy kul'tury s Mezhdurechenskogo gorodishcha [The manufacturing technology of the Imenkovo culture ceramic ware at the Mezhdurechenskoe settlement]. In: *Kraevedcheskie zapiski* [Regional Studies Notes]. Samara, 1995, issue VII.

16. Ne bogi gorshki obzhigayut [«Whatever man has done, man may do»]. Samara, 1997. (Joint author: I.N. Vasil'eva).

17. Velikoe pereselenie [The Great Migration]. In: *Sergievskiy rayon. Drevnost' i srednevekov'e. Arkheologicheskie ocherki* [Sergiyev District. Ancient and Medieval Ages. Archaeological essays]. Samara, 1997.

18. Eksperiment kak klyuch k taynam drevnego goncharstva [Experiment as a key to ancient pottery mysteries]. In: *Etnos i kul'tura: EKA «Povolzh'e»* [Ethnicity and Culture: EKA «Povolzhye»]. Samara, 1997.

19. Problemy i zadachi izucheniya drevnego goncharstva Povolzh'ya [Problems and tasks of study ancient pottery of the Volga region]. In: *Problemy vzaimodeystviya prirody i cheloveka v Srednem Povolzh'e (Metody, zadachi, perspektivy) [Problems of Interaction of Nature and a Human in the Middle Volga region (Methods, Tasks and Prospects)]*. Samara, 1997. (Joint author: I.N. Vasil'eva).

20. Goncharnoe proizvodstvo naseleniya Severnogo Prikaspiya v epokhu ranney bronzy [Pottery of the population of the Northern Caspian Sea region in the Early Bronze Age]. In: *Voprosy arkheologii Urala i Povolzh'ya. K 30-letiyu Srednevolzhskoy arkheologicheskoy ekspeditsii [Issues on Archaeology of the Urals and the Volga region. To the 30th Anniversary of the Middle Volga Archaeological Expedition]*. Samara, 1999.

21. Raboty ekspeditsii po eksperimental'nomu izucheniyu drevnego goncharstva [Works of the Expedition on ancient pottery experimental study]. In: *Voprosy arkheologii Urala i Povolzh'ya. K 30-letiyu Srednevolzhskoy arkheologicheskoy ekspeditsii [Issues on Archaeology of the Urals and the Volga region. To the 30th Anniversary of the Middle Volga Archaeological Expedition]*. Samara, 1999.

22. Keramika Belozerskogo I selishcha [Ceramic ware of the Belozyorskoye I ancient settlement]. In: *Voprosy arkheologii Urala i Povolzh'ya. K 30-letiyu Srednevolzhskoy arkheologicheskoy ekspeditsii [Issues on Archaeology of the Urals and the Volga Region. To the 30th Anniversary of the Middle Volga Archaeological Expedition]*. Samara, 1999. (Joint author: Yu.I. Kolev).

23. Tekhnologicheskii analiz keramiki iz pamyatnikov rannego bronzovogo veka Yuzhnogo Priural'ya [Technological analysis of ceramic ware from the Early Bronze Age sites of the Southern Urals]. In: *Arkheologicheskie pamyatniki Orenburzh'ya [Archaeological Sites of the Orenburg Region]*. Orenburg, 1999, issue III.

24. Eksperimental'nyy metod v oblasti izucheniya drevnego goncharstva [Experimental method in the field of ancient pottery study]. In: *Aktual'nye problemy izucheniya drevnego goncharstva (kollektivnaya monografiya) [Actual Problems of Ancient Pottery Study (a multi-author book)]*. Samara, 1999. (Joint authors: I.N. Vasil'eva).

25. Rezultaty tekhnologicheskogo analiza keramiki osedlykh plemen Samarskogo Povolzh'ya v rannem zheleznom veke i rannem srednevekov'e [The results of technological analysis of ceramic ware manufactured by settled tribes of the Samara Volga region in the Early Iron and Early Medieval Ages]. In: *Istoriya Samarskogo Povolzh'ya s drevneyshikh vremen do nashikh dney. Ranniy zheleznyy vek i srednevekov'e [History of the Samara Volga Region from Ancient Times till Our Days. The Early Iron Age and Early Medieval Age]*. Moscow, 2000.

26. III Kashpirskiy odinochnyy kurgan [The Kashpirskiy single burial mound III]. In: *Voprosy arkheologii Povolzh'ya [Issues on the Volga Region Archaeology]*. Samara, 2003, issue 3. (Joint authors: I.N. Vasil'eva, E.V. Kozin, L.S. Kulakova).

27. Tekhnologiya izgotovleniya keramiki yamnoy kul'tury s territorii Samarskogo Povolzh'ya [Manufacturing technology of the Yamnaya culture ceramic ware from the territory of the Samara Volga region]. In: *Voprosy arkheologii Povolzh'ya [Issues on the Volga Region Archaeology]*. Samara, 2006, issue 4.

28. Issledovanie kurganov epokhi bronzy u pos. Podlesnyy na r. Samare [Research of the Bronze Age burial mounds near Podlesny village on the Samara river]. In: *Voprosy arkheologii Povolzh'ya [Issues on the Volga Region Archaeology]*. Samara, 2006, issue 4. (Joint authors: P.P. Barynkin, V.N. Zudina, A.I. Kramarev, V.A. Tsibin, A.A. Khokhlov).

29. K probleme formirovaniya goncharstva naseleniya srednego bronzovogo veka Volgo-Ural'ya [Concerning the problem of pottery formation among population of the Middle Bronze Age in the Volga and Urals region]. In: *Arkheologicheskie pamyatniki Orenburzh'ya [Archaeological Sites of the Orenburg Region]*. Orenburg, 2007, issue III.

30. Poselenie Sachkovo ozero [The Sachkovo Lake settlement]. In: *Aktual'nye problemy arkheologii Urala i Povolzh'ya [Contemporary Problems of the Urals and Volga Region Archaeology]*. Samara, 2008. (Joint authors: I.N. Vasil'eva, E.V. Kozin, L.S. Kulakova).

31. Nekotorye itogi izucheniya drevnego i srednevekovogo goncharstva v Samarskom Povolzh'e [Several results of the study ancient and medieval pottery in the Samara Volga Region]. In: *40 let Srednevolzhskoy arkheologicheskoy ekspeditsii: Kraevedcheskie zapiski [The 40th Anniversary of the*

*Middle Volga Region Archaeological Expedition: Regional Notes*]. Samara, 2010, issue XV. (Joint author: I.N. Vasil'eva).

**About the Author:**

**Kuznetsova Lyudmila V.** Candidate of Historical Sciences. Samara Regional Historical Museum named after P.V. Alabin. Leninskaya St., 142, Samara, 443041, Samara Oblast, Russian Federation; [lvk@alabin.ru](mailto:lvk@alabin.ru)